

GACETA DE MADRID

DEL MARTES 5 DE ENERO DE 1819.

TURQUIA.

Constantinopla 10 de Noviembre.

Se trabaja con mucha actividad en el arsenal para concluir dos navíos de línea, uno de 80 y otro de 74 cañones, que han de botarse al agua en todo este mes, y tambien se acabará muy pronto otro navío de 50 cañones que se está construyendo en los arsenales de Ghemlul en el mar de Mármara.

El día 7 de este mes salieron de aquí un bergantín de 12 cañones y una galera á relevar los buques que cruzan en el Archipiélago.

Otra vez se ha manifestado la peste entre los griegos, los judíos y los turcos; pero sin embargo hace dias que no ha atacado á nadie en Pera y en Gálata.

DINAMARCA.

Copenhague 8 de Diciembre.

Ayer llegó á esta capital el general baron de Steigentesch, ministro plenipotenciario de Austria cerca de nuestra corte.

Seguimos gozando de un tiempo muy benigno, y ciertamente extraordinario para la estacion en que nos hallamos.

PRUSIA.

Berlin 2 de Diciembre.

Dicen que está ya muy adelantado el reglamento para la reduccion del ejército, y que se licenciarán muchos oficiales y sargentos que estan en actual servicio. Las milicias se egercitarán en el manejo de las armas y en las evoluciones; pero sin obligarlas á llevar el uniforme.

Se espera dentro de muy poco el decreto sobre el nuevo sistema de contribuciones, cuyo plan se acabó hace algun tiempo, y está pendiente de la sancion de S. M.

Parece que se publicará muy en breve una orden del Rey prohibiendo en toda la monarquía los *torneos*; pero sin embargo se permitirán los juegos gimnásticos en las escuelas, gimnasios y otros establecimientos dedicados á la educacion de la juventud.

Idem 8.

Excitan el mayor interes las contestaciones que se han movido entre Mr. de Kircheisen, ministro de Justicia, opuesto al establecimiento de los jurados y el canceller Beyme, y la comision inmediata de justicia de la orilla izquierda del Rhin, que opinan por dicha institucion. Es muy activa la guerra

de escritos; cada autor toma un partido, y es tanto el ardor del ataque como el de la defensa.

Tambien hay grandes disputas sobre la práctica civil y criminal francesa.

SAXONIA.

Dresde 4 de Diciembre.

Aguardamos en esta ciudad dentro de pocos dias á Mr. Jordan, nuevo ministro de Prusia cerca de esta corte, que viene á seguir las negociaciones pendientes sobre varios puntos disputables, y segun las apariencias se cree que tomarán mejor aspecto.

La Lusacia formará en adelante el quinto círculo del reino, y entrará en relaciones políticas inmediatas con él: sus diputados concurrieron ya á la última Dieta de Saxonia.

Las noticias que recibimos de aquella parte son sumamente satisfactorias: las fábricas estan en continuo egercicio; se aumenta el consumo de los lienzos, y los mahones y otros articulos tienen mucha estimacion.

Acaba de fallecer en Goerlitz, á los 68 años de edad, Mr. Auton, uno de los mejores historiadores de Alemania, y es generalmente sentida su pérdida.

BAVIERA.

Nuremberg 6 de Diciembre.

Mr. Guillermo Humboldt vuelve á ocupar su plaza en el consejo de Estado de Prusia, y por consiguiente no se retira de los negocios públicos como se habia dicho.

AUSTRIA.

Viena 10 de Diciembre.

S. M. I. saldrá á recibir en persona al Emperador Alejandro, que debe llegar pasado mañana á esta corte.

Han vuelto aqui de Aquisgran el general Langenau, é inmediatamente saldrá para Francfort á hallarse en las conferencias militares de la Dieta.

Vuelven á subir los fondos públicos, que habian experimentado una baja muy considerable de resultas de las alteraciones que se experimentaron en las lonjas de Paris y de Amsterdam.

Idem 11.

Mañana aguardamos aqui al Emperador de Rusia; pero segun dicen será tan corta la mansion de S. M. en esta capital, que saldrá el 21 para Brunn. Ya han llegado el conde de Golowkin, ministro de Rusia cerca de nuestra corte, y el teniente general Czernitschef y el conde de Waroff, ayudantes generales de S. M. I.

SUIZA.

Lausana 16 de Diciembre.

El consejo de Estado de Ginebra ha autorizado en aquel canton la formacion de una sociedad denominada *Compañía de seguros marítimos*.

El domingo pasado llegó á esta ciudad parte de la comitiva del príncipe Karadja, hospodar de Valaquia: el todo de la familia y de la comitiva de dicho príncipe, prescindiendo de la servidumbre, se compone de 14 personas, y entre ellas se cuentan su muger, su capitan de guardias y algunos oficiales

vestidos todos á la turca. En su tránsito por la Suiza ha recibido el príncipe con mucha urbanidad á cuantos le han visitado, y ha pagado sus gastos generosamente. Escriben algunos de Viena que trae consigo 50 millones de piastras que ha juntado durante su gobierno en el espacio de seis años.

Idem 17.

El Emo. Sr. Vicente Macchi, arzobispo de Nisivi, y nuncio del Papa cerca de la Confederacion suiza, salió de Roma el 17 de Noviembre, y el 4 de este mes llegó á Bellinzone, donde se apeó en casa de Mr. Jauch, tesorero general del canton, y fue cumplimentado por los landamanes Caglioni y Maggi en nombre del Gobierno. Su Eminencia visitó á los gefes del Estado, y prosiguió su camino haciendo noche en el convento de capuchinos de Faino. Finalmente, llegó el 9 de este mes á su residencia de Lucerna, y fue recibido con repique de campanas y salvas de artillería.

El gran duque Miguel, hermano del Emperador de Rusia, llegó anteayer á esta ciudad, y se apeó en casa del general de la Harpe, donde ha estado S. A. I. alojado; hasta anteayer que tomó el camino de Ginebra y de Turin con su comitiva y el dicho general la Harpe, que acompañará á S. A. I. en su viage á Italia.

ALEMANIA.

Hamburgo 5 de Diciembre.

El senado de esta ciudad ha renovado severamente los repetidos reglamentos que prohiben hacer reclutas en secreto para el servicio militar de las potencias extranjeras.

Idem 13.

El día 3 de este mes llegó á Varsovia el gran duque Constantino de Rusia. Ya se estan tomando en aquella capital las disposiciones convenientes para recibir el cuerpo de ejército ruso que ha de pasar muy en breve por el reino de Polonia.

Frankfort 13 de Diciembre.

Ayer llegó á esta ciudad lord Clancarty; de suerte que ya estan reunidos los ministros de las cuatro grandes potencias, y se aguarda por instantes á los ministros de Baviera y de Baden.

Idem 17.

Circula estos días un escrito muy notable, y que debe llamar la atención pública, singularmente en una época en que se trata de arreglar sólidamente el estado de un país que da ocasion á tantas disputas. Se intitula dicho escrito: *Clamor de los Palatinos*, y es en defensa de los derechos que pretende tener la casa de Baviera al Palatinado.

El 1.º de Diciembre se reunió la Dieta hannoveriana, y dicen que se han hecho en ella varias propuestas muy dignas de atención sobre objetos importantes. Sabido es, que habiéndose dado tormento á uno este año en el reino de Hannóver, se levantó un clamor general en el público; y se asegura que un individuo de los mas recomendables de la Dieta ha pedido la formal abolición del tormento por una ley terminante, de manera que nunca en lo sucesivo pueda volverse á usar.

Lóndres 5 de Diciembre.

Se han suscitado varias dudas acerca de la nieve roja que observaron en las regiones árticas sir Juan Ross y sus compañeros; pero solo con saber que tambien encontraron en la superficie de la tierra hierro meteórico amontonado y en mucha cantidad, se comprenderá fácilmente el primer fenómeno. Habiendo hecho el profesor Brande las pruebas acostumbradas con las muestras que sir Juan Ross trajo de dicho hierro, resultó ser de naturaleza igual á la de ciertas piedras meteóricas que suelen caer en latitudes mas meridionales con mezcla de níquel, que nunca se halla en las minas de hierro; de consiguiente la misma causa que forma en la atmósfera este hierro meteórico, será la que comunique á la nieve el color rojo; pues el hierro es cosa averiguada que produce generalmente los colores de las materias metálicas y vegetales.

Idem 16.

Todas las cartas de los Estados-Unidos confirman la noticia de la grande escasez de metálico, causada por los muchos pedidos de plata y oro para el comercio de la India oriental, que cada dia va extendiéndose mas.

Se van á incorporar muchos nuevos estados á la Confederacion anglo-americana. El de los ilineses ha entrado ya en el goce de la constitucion que se formó, y á fines de Octubre nombró sus diputados para el cuerpo legislativo, y un representante para el congreso; y tiene que nombrar ademas dos senadores, que han de concurrir á la próxima reunion del congreso. Este nuevo estado es el 21 en el orden numérico, el segundo por su extension territorial, y el primero por sus riquezas territoriales, y proporciones para mantener una gran poblacion.

El territorio del Misuri se constituirá en estado este invierno, ocupando el número 22 de la Union; y si en el primer congreso se accede á sus pretensiones, será uno de los estados mas poderosos.

Tambien el territorio de Alabama formará otro nuevo estado este invierno, á cuyo fin estan ya preparando los habitantes la solicitud; y como la poblacion pasa de 660 almas, no hay motivo para dudar del buen éxito de ella; y así los trece Estados-Unidos anglo-americanos llegarán á ser 23.

Es muy probable que ademas se formen en el invierno siguiente otros tres nuevos Gobiernos territoriales; á saber:

1.º *El rio Colorado* y el país que le rodea por la parte del Sur hácia el golfo de México. La inmediacion de este distrito al Nuevo México, los establecimientos que se van haciendo en la Trinidad y Galveton, y la innumerable multitud de emigrados que se dirigen á la parte superior del rio Colorado, parece que exigen la presencia de un gobierno local y enérgico para precaver las contingencias que son de temer en un territorio tan expuesto, y tan apartado de las autoridades nacionales.

2.º *El territorio del N. O.* Hasta ahora se comprendia bajo este nombre todo el país situado entre el Mississipi y el Ohio; pero desde que se desmembraron los estados del Ohio, de Indiana y del Ilínes, solo se entiende bajo dicho nombre el distrito que hay á la desembocadura del Mississipi, que tiene por límites el lago superior, por la parte del norte, y el lago Michigan

al Este. No obstante haber quedado reducido por la formaeion de unos nuevos estados tan considerables, es todavía un territorio tan extenso como dos veces el estado de Virginia: comprende los antiguos establecimientos franceses del Prado, Chiole y Bahía Verde, y ademas las abundantes minas de cobre del rio Copermina, que por mucho tiempo ha tenido en extraño abandono el Gobierno anglo-americano.

Otro punto de importancia en este territorio es la inmediacion de los rios Onisconsin y de la Zorra, que ofrecen un medio de comunicacion entre el Mississipi y el lago Michigan. El Prado del Perro, en la desembocadura del rio Onisconsin, es un paso de indios y de mercaderes indios, en el cual seria muy conveniente poner la residencia de un gobernador.

Otra vez anuncia hoy el *Times* mudanzas en el ministerio, suponiendo que el conde Harrowby va de embajador á Paris, y que en la plaza de presidente del Consejo le ha de suceder lord Simouth, el cual será substituido por Mr. Roberto Peel en el ministerio del Interior; pero no sabemos qué fundamento tienen estas voces.

Escriben de Manchester con fecha del 11 que habiéndose visto los fabricantes en la precision de rebajar los jornales á los oficiales, estos, que forman un cuerpo muy numeroso, han manifestado gran disgusto, celebrando muchas juntas en la semana, y que por último se han resuelto á no trabajar mientras no se vengan los fabricantes á pagarles el mismo jornal que anteriormente.

FRANCIA.

Paris 20 de Diciembre.

Hay muchas casas francesas establecidas en la península de Samana, que es parte de la isla de Sto. Domingo, y tienen un comercio muy activo en café, azúcar y caoba. Esta península forma una bahía en que pueden invernar cómodamente las embarcaciones, y es muy frecuentada de los anglo-americanos y de los dinamarqueses.

Las prudentes disposiciones del Gran Señor y la mudanza de los principales comandantes de los genizaros han sofocado enteramente la fermentacion que reinó en dicho cuerpo todo este otoño, y se ha restablecido la tranquilidad pública.

Ha salido de Munich el príncipe de Metternich para restituirse á Viena; y se mantiene la voz de que su viage á aquella ciudad fue para asuntos políticos de grande importancia.

Dicen que el Emperador de Rusia ha tenido en Mergentheim de Franconia una larga conferencia con el duque de Leuchtenberg (el príncipe Eugenio), que habia ido á aquel punto desde Eichstett.

Se habla en la Bélgica de algunas mudanzas que se trata de hacer en el ministerio del Waterstaat, y de nuevas economías en el departamento de la guerra, y en las pagas de los empleados públicos. Se asegura que el Rey ha mandado por un decreto á sus ministros que no le hablen de cosa que pueda ocasionar aumento de gastos.

Muchos habitantes, y aun familias enteras de varias ciudades de los Países-Bajos, van á buscar fortuna á las posesiones holandesas de la India oriental y de las Antillas.

México 13 de Mayo.

Continuacion de los partes de Nueva-España.

Parte del subteniente D. Francisco Xavier Suarez al comandante y teniente coronel D. Josef Maria Soria.

„En la mañana de este día, á las cinco de ella, vinieron 400 rebeldes por el rumbo de la hacienda de Maravatio á atacar este destacamento de mi inmediato cargo, los que aprovechándose de la oscuridad se ocultaron al respaldo de las casas del molino de Valdovino, y poniendo pie á tierra, la mayor parte de ellos se entraron en el punto por la ninguna fortificación de él, hasta parapetarse en una cerca que media entre la casa de la hacienda y la galera, donde me hallaba con mi tropa formada en la azotea para resistirlos con ella y un pedrero. Se arrojaron algunos de estos con temeridad, sin poder impedirles la entrada á pesar de un continuo fuego que les hizo la corta fuerza de mi mando, que solo consta de un sargento de segunda clase, dos cabos primeros y seis soldados del regimiento infantería provincial de Celaya, en que sirvo, tres realistas de artillería y ocho de este mismo punto con arma blanca. Los restantes rebeldes montados y en formacion se quedaron haciendo fuego por el espacio de una hora; y esta tropa se defendió aprovechando sus tiros y logrando herir mortalmente al cabecilla que los capitaneaba, que ignoro quien fuese, llevándose al mismo tiempo algunos muertos y heridos, cuyo número no puedo saber; con lo que, y el estrago hecho por 20 tiros del pedrero; 10 de metralla y 10 de bala rasa, se pusieron en fuga, llevándose tres yeguas y un caballo de los vecinos de esta hacienda, sin que en la tropa hubiese quebranto alguno; todo lo que participo á vmd. para su conocimiento; asegurándole que este pequeño número de tropa se portó con la serenidad y constancia que tiene acreditada, distinguiéndose en particular el sargento y los dos cabos.

„Dios guarde á vmd. muchos años. Sto. Tomas Marzo 30 de 1818. = Francisco Xavier Suarez. = Sr. teniente coronel D. Josef Maria Soria.”

Idem 9 de Julio.

Parte del teniente coronel D. Vicente Lara al coronel y comandante general D. Matías Martin y Aguirre.

„Separado de V. S. la mañana del 27 del próximo pasado Mayo de la inmediacion de esta ciudad, marché con la seccion de mi cargo á Capula, y hasta el 31 permanecí en Zacapo y el tránsito.

„El 1.º marché hácia Purépero, y en la inmediacion de Cipimeo se me presentó el capitán de rebeldes Eusebio Gutierrez con 20 de sus soldados, montados y armados, en solicitud de la gracia de indulto, que les concedí, y continuaron conmigo hasta Purépero, donde permanecí el 2 y 3, y el 4 marché hácia la hacienda del Fresno: del camino separé una partida al mando del teniente coronel D. Luis Cortazar, que aprehendió en el pueblo de Pamindicuaro un rebelde, y se me reunió sin otra novedad.

„El 5 continué á Cueneo, y en el camino aprehendí al titulado sargento

mayor de la gavilla de Huerta Francisco Gutiérrez. El 6 y 7 recorrí por Tecacho y Chucándiro, y el 8 me dirigí hacia Puruándiro, y dividiendo en varios trozos mi caballería, logré aprehender al titulado coronel Ramon Delgado, un capitán de la gavilla de Lucas Florez y otros dos rebeldes, matando en el alcance al titulado coronel Aldama. El 9 marché por la hacienda de Serano á la Calera, y en la noche se aprehendió otro rebelde. El 10 permanecí en dicha hacienda, y el 11 marché á la de Huipana, donde aprehendí otros tres rebeldes. El 12 me dirigí hacia Santiago Conguripo, y en la marcha maté un rebelde, y aprehendí dos. El 13 volví á Puruándiro, y allí se me presentó, en solicitud de indulto, un rebelde, y otro fue aprehendido. El 14 y 15 recorrí por el Cacalote y Fresno, y el 16 me dirigí á Purépero con una partida: el resto de la seccion, á las órdenes del teniente coronel D. Luis Cortazar, marchó á Zacapo, y comenzó á fortificar aquel pueblo. El 18 me reuní en Zacapo, y el 20 me dirigí á Patzcuaro, y de allí he venido á esta ciudad conduciendo algunas cargas de algodón, y con objeto de escoltar la remesa de tabacos.

„El resultado de esta expedición ha sido la muerte de dos rebeldes y prisión de 13, de los cuales cinco he pasado por las armas despues de sumariados y dispuestos cristianamente, y los restantes mantengo en Jaujilla: entre estos se halla un anglo-americano de la extinguida gavilla del traidor Mina. Con los 22 que han obtenido la gracia de indulto, y otros que se han presentado impetrando esta gracia al comandante del destacamento de Jaujilla, he formado la compañía de realistas de Cipimeo, que tiene hoy 51 plazas, de que acompaño lista, completadas con algunos que se me han presentado voluntariamente, y armada con las que tenían los indultados, y quitadas á los prisioneros; está bien montada, y hace servicio tan útil como la demas caballería de la seccion de mi cargo.

„El pueblo de Zacapo queda fortificándose, y con la competente guardia; y en los puntos de Jaujilla y Purépero no hay novedad.

„Mi pérdida ha sido un dragon muerto y otro herido de la partida de Moncada.

„Todos los oficiales y tropa que tengo el honor de mandar se han portado esta vez con la bizarría que acostumbran, y trabajando con empeño y constancia: son dignos de recomendacion; pero particularmente el capitán de cazadores de S. Luis D. Juan Dominguez, que ha mandado la infantería, los tenientes de Nueva-España D. Josef Garcia Jove, y de dragones de Moncada D. Antonio Badillo, y los alféreces de este cuerpo D. Antonio Gelati, que me ha servido de ayudante, y el de mi cuerpo D. Manuel Arana, todos los que se han distinguido.

„Dios guarde á V. S. muchos años. Valladolid Junio 22 de 1818. = Vicente Lara. = Sr. coronel y comandante general D. Matias Martin y Aguirre.”

Madrid 4 de Enero.

Por el reglamento de los correos marítimos está dispuesto que el día 1.º de cada mes salga de Cádiz un buque de la Real armada con la correspondencia de oficio y pública para todos los puntos de las Américas; y estando ya habilitado el número de ellos, suficiente á desempeñar este servicio, se hace saber al público á fin de que en este concepto puedan remitir sus cartas al

tiempo oportuno para que se hallen en aquella administracion antes del dia 1.º de cada mes; omitiéndose por tanto en lo sucesivo el anuncio que hasta ahora se ha hecho en la gaceta de la salida particular de cada buque.

Los interesados, que han presentado para liquidar sus boletas de carriage en la veeduría de la Real casa, capilla y cámara de S. M. en todo el mes de Setiembre último, acudirán á recoger las certificaciones de sus liquidos haberes desde el 7 del corriente en adelante.

En la villa de Ponferrada, capital del Bierzo, en el reino de Leon, se halla vacante la plaza de organista de la parroquia de Sta. María la Mayor, cuya dotacion es de 49 rs. anuales cobrados mensualmente y sin descuento alguno. Su provision recaerá precisamente en el que, á juicio de los jueces facultativos que hayan de hacer los exámenes, resulte ser mas idóneo. Los exámenes comenzarán el dia 4 de Febrero del presente año. Los que quieran hacer oposicion é informarse antes por menor, así de las condiciones de dicha plaza, como de las circunstancias del pais (tal vez el mas barato que se conoce en el dia en la península), podrán dirigirse á D. Estéban de Agnás, rector de la parroquia.

Nuevo manual de comerciantes, tratado utilísimo para los banqueros, mercaderes, y demas personas que necesitan librar ó tomar letras de cambio sobre las mas principales plazas de Europa. Esta obra es la mas completa en su clase que hasta ahora se ha visto en España, como lo acredita lo bien recibida que ha sido en el comercio, pues contiene tablas de reducciones de todas las variaciones de los cambios que prudentemente pueden imaginarse entre España y las principales plazas de Europa. Está dividida en cinco libros, que componen dos tomos en 8.º mayor, y comprende los cambios siguientes: Amsterdam: desde el cambio de $73\frac{1}{2}$ dineros gros por un ducado de 375 mrs. plata, á 105 dineros, en 253 tablas.— Génova: desde el cambio de 16 libras y 16 sueldos fuera banco por un doblon de 40 rs. plata, á 24 libras, en 145 dichas.— Hamburgo: desde el cambio de $66\frac{1}{2}$ dineros gros por un ducado de 375 mrs. plata, á 95 dineros, en 229 dichas.— Paris: desde 12 libras y 12 sueldos torneses por un doblon de 32 rs. plata vieja, á 18 libras tornesas, en 109 idem.— Londres: desde el cambio de $31\frac{1}{2}$ dineros esterlines por un peso de 8 reales plata, á 45 dineros esterlines, en 109 idem. Igualmente se ha formado una tabla de reduccion de pesos de 115 sueldos de Génova á libras, sueldos y dineros fuera banco: otra de francos, moneda de Francia, á libras, sueldos y dineros torneses; y otra de libras, sueldos y dineros torneses á francos. Al principio de cada libro se da noticia de las monedas de cambio, usos y dias de gracia de las letras, curso de sus cambios, y una operacion del modo de sacar las cuentas, por D. Gerónimo Molledo y Martin. Se hallará en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, en la de Collado, calle de la Montera, en casa de su autor, calle del Príncipe, en el despacho de los Sres. Joyes é hijos; en Cádiz en la de Pajares, y en Bilbao en la de la viuda de Marin.

Tratado de las asfixias ó muertes aparentes, en el que se manifiestan los riesgos que suelen seguirse á los entierros precipitados, socorros que se deben usar con los primeros, y medios de evitar los segundos: dados al público español por D. Manuel Amaya y Delgado, médico titular de la villa de Cáceres: un tomo en 4.º Se hallará en la librería de Perez, calle de las Carretas, á 16 rs. en rústica.

EN LA IMPRENTA REAL.